

# Correspondencia previa entre el Licenciado Don Vicente Díaz Samayoa, secretario de la Universidad de San Carlos de Guatemala, y las universidades convocantes al “I Congreso de Universidades Hispano-Americanas”

Este 2019, nuestra Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, UDUAL, cumple 70 años. Fue en 1949, entre los días 15 y 22 de septiembre que se creó este lazo entre las universidades de una Hispano-América con un contexto muy distinto, pero al mismo tiempo tan difícil para nuestra educación superior como hoy en día. La Guerra Fría ataviaba al mundo y Nuestra América sentía los coletazos de ese enfrentamiento, mientras que se definían políticas disímiles y peligrosas.

Pese a este entorno, se decide hacer un “I Congreso de Universidades Hispano-Americanas”, con sede en la Universidad de San Carlos de Guatemala, a la cual quedan invitados los institutos de educación superior de América Latina y el Caribe, para articular

—como lo hemos hecho hasta la actualidad— nuestra solidaridad, fuerzas y conocimiento en pos del bienestar y la mejora de nuestras casas de estudio.

Agradecemos a Ingrid S. de Genovez, Documentalista, a Karen Barrios, Archivista, y a la Mtra. Amanda López, jefa del Archivo General de la Universidad de San Carlos de Guatemala (AGUSAC), por el envío de estos documentos tan preciados para la historia y el porvenir de nuestra UDUAL. Por eso, ahora contamos en el Archivo General de la UDUAL con esta correspondencia escrita por el secretario de la Universidad de San Carlos de Guatemala, Licenciado Vicente Díaz Samayoa, en respuesta a las universidades concurrentes, con anterioridad a la fecha puesta

para el magno acontecimiento de nuestro primer encuentro.

Por una de estas cartas (fecha el 22 de enero de 1949), nos enteramos de que la Universidad Autónoma de México será una de las asistentes, y que también el temario definitivo del Congreso estará a cargo del Doctor Luis Alberto Sánchez, rector de la Universidad de San Marcos, en Lima, Perú, y organizador del evento. Asimismo, aparece entre estas epístolas (fecha el 29 de julio de 1949) la evocación del texto en el cual es mencionado el Congreso, “Misión de la Universidad en nuestra América”, de Andrés Townsend Ezcurra, peruano, exiliado en Panamá; en ese agosto de 1949 es invitado a vivir en Guatemala por el presidente Juan José Arévalo,



donde será profesor de la cátedra de Historia Moderna y Contemporánea en la Universidad de San Carlos de Guatemala. De igual manera, se presentan dos cartas (ambas fechadas el 25 de febrero de 1949), una al Ministro de Brasil, Dr. Carlos de Silveira Martin Ramos, y otra, al Embajador de Brasil, donde se les expresa la preeminencia de la representación de las universidades de Brasil en el programa, ya que: “El objeto del I Congreso de Universidades Latino-Americanas, [sic.] es tan importante y hemos recibido muy numerosas adhesiones que no dudamos del interés que las Universidades brasileñas, experimentarán con respecto a él”.<sup>1</sup>

Con este preámbulo de entusiasmo, antecedente a la fundación de la UDUAL, compartimos la introducción de estos documentos, accesibles en nuestro repositorio, como otros tantos, donde se muestran no sólo las dificultades por las que han pasado nuestras universidades, sino también sus tinos.

## Nota

1. Serie: expediente sobre el Congreso Latinoamericano de Universidades (Fundación UDUAL UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA), Archivo General de la Secretaría General de la UDUAL.



Guatemala, 22 de enero de 1949.-

Guatemala, Enero 26 de 1949.

Señor Director: Señor Rector:

Me es muy grato acusar recibo de su atento oficio de fecha 17 de enero de este año.-

Me permito informarle que la atenta nota en que el Sr. Rector de esa ilustre Universidad comunicó a esta Rectoría que la institución a su digno cargo tomaría parte en el próximo Congreso de Universidades Hispano-Americanas, llegó a ésta en período de vacaciones; y por ello no fué contestada oportunamente.-

Con respecto a los otros dos puntos de su atenta nota, relativos al temario definitivo del Congreso y a otros datos concernientes al mismo, me permito manifestarle, que el Doctor don Luis Alberto Sánchez le proporcionará directamente la información del caso, por ser él quien está encargado de la organización de dicha Convención Universitaria.-

Al expresar a Ud. mis agradecimientos por su atención, aprovecho la oportunidad para suscribirme como su atento y seguro servidor.-

"ID Y ENSEÑAD A TODOS"

Sr. Director General de  
Difusión Cultural de la  
Universidad Autónoma de México.-



Guatemala, Julio 29 de 1949.

Señor Rector:  
Muy estimado Profesor:

Me es honroso expresarle mis más cumplidos agradecimientos por el envío de su interesante artículo sobre la "Misión de la Universidad en nuestra América", en el cual hace referencia muy amable al Congreso Latino-Americano de Universidades.-

Recíbolo como un homenaje a nuestra casa de estudios, y esperamos seguir contando con su colaboración para divulgar en la prensa panameña las noticias del importante Congreso Universitario.-

De usted con toda consideración y aprecio, afectísimo y seguro servidor.-

" ID Y ENSEÑAD A TODOS ".

Señor Rector de la Universidad de Panamá,  
Dr. Octavio Méndez Pereira,  
Panamá, República de Panamá.

Señor Andrés Townsend Ezcurra,  
Apartado 1576,  
Panamá, Rep. de Panamá.



Guatemala, 25 de febrero de 1949.

Señor Embajador:

Señor Ministro:

Es sumamente grato para mí comunicar a Ud. que, de acuerdo con las autoridades locales y de acuerdo con el programa que se reunirá en el mes de septiembre próximo en el I Congreso de Universidades Latinoamericanas, se dedicará.

Se ha adoptado esta resolución tomando muy especialmente en cuenta la ineludible necesidad de que las Universidades del Brasil, república de la que es Ud. digno representante, esté representada en dicho certamen con toda amplitud, y que este carezca de toda restricción.

El objeto del I Congreso de Universidades Latino-Americanas, es tan importante y hemos recibido muy numerosas adhesiones que no dudamos del interés que las Universidades brasileñas experimentarán con respecto a él, y me permito solicitar, por tanto, encarecidamente a V.E. su valiosa cooperación una de cuyas fuentes, es sin duda, transmitir, si lo tiene a bien, esta resolución de las Universidades, tomada con el objeto de que las Universidades brasileñas, se sientan, como tienen derecho, plenamente en su casa durante los debates del Congreso.

Aprovecho la oportunidad para reiterar a Ud. la seguridad de mi alta y distinguida consideración.

"DÉJEME ENSEÑAR A TODOS"  
"ID Y ENSEÑAD A TODOS" A

Señor Ministro  
del Brasil,  
Dr. Carlos Da Silveira Martin Ramos,  
Presente.